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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI CLASSE L-29 SCIENZE E 

TECNOLOGIE FARMACEUTICHE (LAUREE TRIENNALI IN SCIENZE E 

TECNOLOGIE ERBORISTICHE E DEI PRODOTTI PER LA SALUTE, TECNICHE 

ERBORISTICHE) DEL GIORNO 23 APRILE 2015 

Il giorno 23 Aprile 2015, alle ore  9.20, nell’Aula n° 4 del Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco si è riunito, in seguito a regolare convocazione, il Consiglio di 

Classe L-29 dell'Università degli Studi di Bari “A.Moro”. 

Sono presenti: 

n. 1 professore ordinario      su 1  avente diritto 

n. 4 professori associati     su 4 aventi diritto 

n. 4 ricercatori       su 6 aventi diritto 

nessun docente a contratto     su 1 avente diritto 

n. 2  docenti senza diritto di voto 

n. 3 rappresentanti degli studenti     su 3 aventi diritto  

n. 1 manager didattico  

 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari P AG A 

1) AVATO Pinarosa X  

 

Professori Associati 

1) CORBO Filomena X 

2) FERORELLI Savina X 

3) LOGRANO Marcello X 

4) LOPEDOTA Angela X 

 

Ricercatori P AG A 

1) CARBONARA Giuseppe X 

2) DE CANDIA Modesto X 

3) INTINI Francesco P.  X 
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4) LACIVITA Enza X  

5) MELE  Antonietta  X 

6) VOZZA Angelo X 

 

Professori a contratto 

1) GERBINO Andrea  X 

 

Rappresentanza  Studenti  

1) DE BENEDICTIS Lorenzo X 

2) DI CAGNO Roberta X 

3) GISMONDI Marianna X 

 

Professori e ricercatori senza diritto di voto      

1) ARGENTIERI Maria Pia X 

2) BARTOLOMEO Nicola   X    

3)  BERARDI Francesco X 

4) CAGGIANO Giuseppina  X 

5) CHIRONNA Maria  X 

6) DE MASTRO Giuseppe   X     

7) FRANCO Massimo   X  

8) IACOBAZZI Vito   X 

9) IMBRICI Paola  X  

 

Manager didattico 

CELIBERTI Annunziata X 

  

Presiede il Consiglio la prof.ssa Pinarosa Avato in qualità di Coordinatore dei Corsi di 

Studio della Classe L-29. Funge da segretario la prof.ssa Angela Lopedota. 

La dr.ssa Celiberti Annunziata, regolarmente convocata in qualità di Manager didattico,  

assume il compito di assistenza alla redazione dei processi verbali del Consiglio di 
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Corso di Studio, come previsto dall'art. 63, comma 7, del Regolamento Generale di 

Ateneo.  

E’ altresì presente il prof. Perrone Roberto, Direttore del Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco. 

Constatata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara valida l'adunanza e dà 

inizio alla discussione dei punti all' 

 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione del verbale della seduta del 21-1-2015 

2) Comunicazioni 

3) Risultanze della riunione della Giunta del 31-3-2015 

4) Incarichi didattici 2015-16: valutazione proposta del Consiglio di Dipartimento 

del  

 10-4-2015 

5) Numero programmato per l’accesso al CdS A.A. 2015-16 

6) Approvazione Scheda SUA 2015 

7) Approvazione Regolamento didattico CdS Classe L-29 

8) Problemi didattici 

9) Pratiche studenti 

10) Varie ed eventuali 

 

In apertura di seduta il Coordinatore saluta i nuovi rappresentanti degli studenti con 

l’augurio di svolgere insieme un proficuo lavoro. 

 

1) Approvazione del verbale della seduta del 21-1-2015 

 

Il verbale della seduta del 21-1-2015, già inviato per e-mail ai Componenti del 

Consiglio, viene approvato all’unanimità dei presenti. 
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2) Comunicazioni 

 

a) Il Coordinatore riferisce che il ciclo di seminari dedicati all’orientamento 

consapevole, con svolgimento dal 9 al 13 febbraio 2015, si è concluso con successo e 

ringrazia il manager d’orientamento, dott. Salvatore Gisotti, per l’ottima 

organizzazione. 

Seguono vari commenti sull’iniziativa.  

Il prof. Lograno rileva che gli studenti delle scuole secondarie, che hanno seguito il 

ciclo di seminari organizzato dal nostro Dipartimento, nonostante l’assenza di un 

docente accompagnatore, sono rimasti in aula dimostrando il loro interesse fino al 

completo svolgimento dei seminari.  

Il prof. Carbonara suggerisce per il futuro di svolgere seminari congiunti tra le due 

classi, LM-13 ed L-29. Difatti quando, in occasione del seminario sui temi della chimica 

organica, ha incontrato gli studenti delle scuole secondarie, era convinto che questi 

fossero interessati al CdS in STEPS mentre erano interessati esclusivamente al CdS in 

Farmacia. 

 

b) Il progetto TECO (test sulle competenze effettive di carattere generalista dei 

laureandi italiani) sarà a regime per tutte le Università italiane nel 2016 e prevede la 

somministrazione  agli studenti, alla fine del loro percorso formativo, di questionari 

finalizzati a verificare l’acquisizione di competenze di tipo trasversale  (nota del 

Presidio di Qualità di Ateneo del 17-3-2015, prot. 20544). 

 

c) Il Coordinatore ricorda che a maggio 2015 dovrebbe essere avviato un nuovo bando 

per il tutorato didattico. Viste le criticità relative all’esame di Chimica organica, invita il 

Prof. Carbonara a considerare l’eventualità di partecipare al bando con un nuovo 

progetto.  Il prof. Carbonara ritiene che l’attività di tutorato possa essere svolta nelle ore 

dedicate al ricevimento studenti e lamenta la mancanza di spazi adeguati per tali attività. 
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3) Risultanze della riunione della Giunta del 31-3-2015 

 

Il Coordinatore dà il resoconto del verbale della suddetta riunione.  Si è discusso in linea 

generale della Scheda SUA, del numero di docenti di riferimento per la sostenibilità del 

CdS, delle procedure attivate dal Dipartimento per la copertura degli insegnamenti per il 

prossimo A.A.2015-16, della proposta di modificare l’allegato A del Regolamento del 

CdS per consentire il conseguimento dei 12 CFU previsti per la didattica a scelta “a 

partire dal secondo anno di corso e per gli anni successivi”, delle proposte di convalida 

delle attività Erasmus, del riconoscimento delle certificazioni per le conoscenze 

linguistiche ed informatiche, delle richieste di svolgimento di tesi sperimentale, anziché 

compilativa da parte di alcuni studenti di TE. 

Il Consiglio, unanime,  approva quanto operato dalla Giunta.  

 

4) Incarichi didattici 2015-16: valutazione proposta del Consiglio di Dipartimento 

del 10-4-2015 

 

Il Coordinatore comunica che il Direttore del Dipartimento di Farmacia – Scienze del 

Farmaco nella prima decade di marzo aveva inviato richiesta ai Direttori dei 

Dipartimenti, che contribuiscono alla predisposizione dell’offerta formativa dei nostri 

CdS, di proposta di copertura degli insegnamenti afferenti ai SSD di propria pertinenza 

con l’indicazione dei docenti di riferimento. Nel Consiglio di Dipartimento del 10 aprile 

u.s. era stata presentata una proposta di copertura degli insegnamenti anche se non tutti i 

Dipartimenti, ai quali era stata fatta richiesta, avevano comunicato le loro disponibilità. 

Il Coordinatore fa presente che per l’attivazione del corso di laurea triennale in Scienze 

e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute, a prescindere dal numero di 

immatricolati, ma entro la numerosità massima della classe L-29 pari a 150, il Ministero 

impone i seguenti requisiti:  

a) 9 docenti di riferimento di cui 5 professori di I e/o II fascia;  

b) il docente di riferimento di un CdS deve appartenere allo stesso SSD della disciplina 

per cui viene proposto.  
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Illustra quindi la proposta dell’offerta formativa prevista per l’A.A. 2015-16, integrata 

con le informazioni pervenute nel frattempo dagli altri Dipartimenti coinvolti, per 

sottoporla all’esame del Consiglio e presentarla al Dipartimento di riferimento che 

dovrà deliberare in merito. 

Si procede con la proiezione della scheda riassuntiva delle esigenze didattiche del CdS 

(1° e 2° anno di STEPS; 3° anno di TE) e dei relativi carichi didattici assegnati ai 

docenti.  Vengono inoltre indicati i docenti di riferimento (due asterischi per i professori 

di I e II fascia, un asterisco per i ricercatori).  

Si constata che la sostenibilità del CdS è assicurata essendo presenti 5 professori di I e II 

fascia e complessivamente il numero di docenti richiesto come docenti di riferimento. 

Gli insegnamenti privi di copertura  per i quali si dovrà bandire l’avviso di vacanza 

risultano essere: Statistica medica con elementi di matematica, Biologia animale 

(modulo) del I anno; Fisiologia generale con elementi di anatomia, Microbiologia 

(modulo) del II anno. Per quanto riguarda il modulo di Chimica Analitica, II anno, il 

Coordinatore riferisce di essere stata informata dal Direttore della disponibilità da parte 

del Dipartimento di Chimica a fornire, per la copertura di tale incarico didattico, un 

docente RTD di nuova assunzione. Il Coordinatore auspica che, qualora per la copertura 

di detti insegnamenti non vi siano competenze didattiche all’interno dell’Università, il 

Dipartimento destini responsabilmente i fondi per il pagamento dei contratti anche ai 

corsi del CdS in STEPS. 

Il Consiglio, all’unanimità,  approva la proposta dell’offerta formativa presentata che 

viene allegata al presente verbale. 

    

5) Numero programmato per l’accesso al CdS A.A. 2015-16 

 

Il Coordinatore dà lettura della nota del Dipartimento Risorse Umane ed 

Organizzazione - Area Reclutamento del 10/3/2015, prot. 18320, relativa ai bandi di 

selezione per l’accesso ai corsi di laurea a numero programmato per l’A.A. 2015-16, 

con la quale si chiede al Direttore del Dipartimento di comunicare entro il 30/4/2015, 
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sentito il parere dei Consigli di Classe/di Corso di Studio, il numero dei posti da 

riservare a: 

- studenti comunitari e non comunitari residenti in Italia; 

- studenti non comunitari residenti all’estero; 

- cittadini cinesi (progetto Marco Polo);  

-  il programma d’esame e la ripartizione dei 75 quesiti fra le materie previste nel predetto 

programma. 

Sulla base di quanto discusso nella odierna seduta in merito all’approvazione 

dell’offerta formativa A.A. 2015-16, il Consiglio 

P r o p o n e 

il numero programmato per l’accesso al corso di laurea in STEPS  per l’A.A. 2015-

16  come sotto indicato:  

Corso di laurea triennale  in “Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la 

Salute”: N° di posti 60 così ripartiti: 

N° 58 posti riservati a “studenti comunitari e non comunitari residenti in Italia”;  

N° 1 posto riservato a “studenti non comunitari residenti all’estero”;  

N° 1 posto riservato a studenti cinesi (progetto Marco Polo). 

 

Il Consiglio di Classe inoltre, all’unanimità, 

propone 

di rendere disponibili per gli “studenti comunitari e non comunitari residenti in Italia” 

anche i posti riservati agli “studenti non comunitari residenti all’estero” e agli “studenti 

cinesi” qualora non venissero occupati. 

Per quanto riguarda l’indicazione del numero dei quesiti per ogni singola materia, 

relativamente al concorso per l’accesso programmato, il Consiglio di Classe, 

all’unanimità 

propone 

di confermare la tipologia dei 75 quesiti  del test di ammissione e il programma d’esame 

dello scorso anno. 
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Il Direttore, prof. Perrone lascia la Sala del Consiglio. 

 

6) Approvazione Scheda SUA 2015 

 

Il Coordinatore riferisce di aver provveduto all’aggiornamento della scheda SUA con i 

dati richiesti dall’ANVUR e dal Presidio di Qualità di Ateneo e relativi all’A.A. 2015-

16. Tali dati riguardano la didattica programmata ed erogata, i docenti di riferimento del 

CdS, la descrizione del percorso di formazione e dei metodi di accertamento del CdS, 

oltre che alcuni campi relativi alla organizzazione e gestione della qualità (referenti del 

CdS, rappresentanti degli studenti, gruppo di gestione AQ che coincide con la Giunta 

del Consiglio di Classe). Sono state inoltre aggiornate le indicazioni su orientamento e 

tutorato in ingresso ed in itinere, assistenza per lo svolgimento di periodi di formazione 

all’estero, per la mobilità internazionale degli studenti. Con il completamento dei 

carichi didattici, la scheda potrà essere chiusa entro il termine di scadenza fissato per l’8 

maggio 2015 e successivamente  prorogato al 22 maggio 2015.  

La prof.ssa Avato ringrazia il prof. de Candia per la collaborazione e riferisce che il 

Rapporto di Riesame annuale del CdS è stato giudicato molto positivamente ed adottato 

come modello dal Gruppo di Valutazione della Qualità di Ateneo, mentre sono emerse 

criticità nella compilazione del Rapporto di Riesame ciclico. Auspica che il nuovo 

gruppo di gestione del CdS lavori altrettanto bene. 

Il prof. Berardi sottolinea che la compilazione dei Rapporti di Riesame Annuale e 

Ciclico e della scheda SUA richiedono un lavoro molto impegnativo non solo per 

l’analisi di dati e documenti ma anche per l’individuazione  dei correttivi da apportare 

per rendere più efficace ed appetibile il CdS. Esprime vivo apprezzamento per il lavoro 

svolto. 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimersi sulla compilazione della scheda SUA. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva la scheda SUA del CdS in Scienze e Tecnologie 

Erboristiche e dei Prodotti per la Salute  per l’A.A. 2015-16. 

 

7) Approvazione Regolamento didattico CdS Classe L-29 
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Il Coordinatore comunica che i Regolamenti didattici dei CdS, a partire da quest’anno,  

saranno approvati dagli organi competenti con cadenza annuale.   

Riferisce poi che la Giunta nella seduta del 31-3-2015 avendo constatato per il CdS in 

Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute un  numero eccessivo  di 

CFU previsti al 2° anno (circa 70), e prevedendo il Regolamento la possibilità di 

procedere, qualora la struttura didattica competente ne ravveda la necessità, ad 

adeguamenti  migliorativi dell’offerta formativa senza modificare il Regolamento 

stesso, aveva proposto  di consentire il conseguimento dei 12 CFU previsti per la 

didattica a scelta “a partire dal secondo anno di corso e per gli anni successivi”, al fine 

di snellire il percorso didattico.  

Invita il Consiglio ad esprimersi in merito. 

Il Consiglio di Classe L-29, all’unanimità 

- sentito il parere favorevole della Giunta del 31-3-2015, 

- ritenendo tale proposta migliorativa del percorso didattico,  

delibera 

- di consentire il conseguimento dei 12 CFU previsti per la didattica a scelta “a partire 

dal secondo anno di corso e per gli anni successivi”; 

- di approvare per l’A.A. 2015-16 il Regolamento didattico del CdS in Scienze e 

Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute.   

Il Regolamento sarà portato all’esame della Commissione Paritetica di Dipartimento e 

quindi all’approvazione del Consiglio di Dipartimento di Farmacia-Scienze del 

Farmaco.  

 

8) Problemi didattici 

Adempimenti per le sedute di laurea 

8a)  Il Coordinatore, considerato l’elevato  numero di studenti che hanno conseguito il 

titolo nelle sedute di laurea del 16 e 17 aprile u.s., propone di prevedere lo svolgimento 

delle prossime sedute in 3 giorni (mercoledì, giovedì e venerdì) anziché in due come da 

prassi attuale.  

Segue un breve dibattito. 
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I proff. Carbonara e de Candia ritengono che si debba concedere maggior tempo alla 

discussione delle tesi compilative nonché la possibilità di utilizzare in seduta di laurea 

strumenti audiovisivi.  

Il Consiglio di Classe, unanime, approva. 

 

8b) Il Coordinatore, su richiesta della Segreteria didattica di Dipartimento, propone di 

portare a 10 giorni il temine per sostenere l’ultimo esame di profitto prima della seduta 

di laurea in quanto, per effetto della verbalizzazione on-line degli esami, l’accettazione 

o il rifiuto della votazione da parte degli studenti non sono immediati. L’intervallo di 10 

giorni, anziché gli attuali 5, consentirebbe alla Segreteria didattica nonché alla 

Segreteria Studenti di predisporre in maniera più puntuale il lavoro preparatorio alle 

sedute di laurea (controllo curricula, turni delle commissioni di laurea, elenchi dei 

laureandi, incontro con i laureandi, ecc.). 

Il Consiglio di Classe, all’ unanimità, approva. 

 

9) Pratiche studenti 

 

Il Coordinatore ricorda che l’esame delle pratiche studenti viene ora affidato alla Giunta 

del Consiglio di Classe per cui il Consiglio sarà chiamato ad esprimersi solo su casi 

particolari che richiedono una delibera di massima. 

A tal proposito fa presente che in varie occasioni studenti trasferiti da altre Sedi o da 

altri Corsi di laurea, pur con la convalida di esami già sostenuti come attività di didattica 

a scelta, si sono trovati in difetto di 1-2 CFU; ritiene che una soluzione per sanare 

situazioni di emergenza potrebbe essere quella di riconoscere CFU al corso per la 

sicurezza nei laboratori, la cui frequenza è obbligatoria per gli studenti che devono 

iniziare l’internato di tesi sperimentale.  

Premesso questo, il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimersi. 

La prof.ssa Corbo fa presente che il Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco 

assegna CFU per la frequenza al corso sulla sicurezza solo agli studenti iscritti 

all’ordinamento normato dal DM 509 da utilizzare per il completamento dei CFU della 
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didattica a scelta; sottolinea inoltre che altri Dipartimenti (Biologia, Bioscienze, ecc.), 

che usufruiscono del medesimo corso svolto nel nostro Dipartimento, riconoscono detti 

CFU a tutti gli studenti afferenti ai CdS di propria pertinenza che hanno frequentato tale 

corso. Il prof. Carbonara sottolinea che il corso sulla sicurezza è un momento di vera e 

propria formazione e può essere assimilato ad un corso di didattica a scelta. Il corso 

coinvolge anche docenti di altri Dipartimenti e personale tecnico qualificato di Ateneo,  

viene svolto con lezioni compattate nell’arco di una settimana con frequenza 

obbligatoria e prova finale, richiede un certo impegno da parte degli studenti che 

avrebbero diritto al riconoscimento di CFU. 

Il Consiglio di Classe L-29, sentite le motivazioni addotte dal Coordinatore e dai due 

docenti responsabili del corso sulla sicurezza, all’unanimità 

d e l i b e r a  

il riconoscimento di n° 2 CFU agli studenti dei CdS in Scienze e Tecnologie 

Erboristiche e dei Prodotti per la Salute, Tecniche Erboristiche, Informazione 

Scientifica sul Farmaco che hanno conseguito l’ attestato del corso sulla sicurezza.  Tali 

CFU potranno essere utilizzati per completare carenze di CFU nella didattica a scelta, in 

situazioni di emergenza a seguito, per esempio, di trasferimenti da  altre sedi o CdS. 

 

10) Varie ed eventuali 

 

Il prof. Lograno chiede la parola per far presente due considerazioni: la prima è che 

molti studenti hanno avuto una grande empatizzazione a seguito dei seminari svolti per 

l’orientamento consapevole. Ha ricevuto l’invito a svolgere lo stesso tema del seminario 

presso l’Istituto Salvemini di Bari; la seconda considerazione è che nel corso delle 

lezioni di Saggi e dosaggi farmacologici e farmacognostici, avendo fatto riferimento ad 

alcuni principi attivi e segnalato piante spontanee presenti nel Campus, gli studenti 

hanno proposto, per arricchire la loro formazione, di organizzare un viaggio d’istruzione 

nel territorio murgiano,  ricco di piante spontanee con caratteristiche fitoterapiche. 

Il Coordinatore ringrazia il prof. Lograno per l’iniziativa intrapresa presso l’Istituto 

Salvemini, iniziativa che rientra nelle attività di orientamento censite dal dott. Gisotti e 
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che potrà essere menzionata nella Scheda SUA e nel Rapporto di Riesame. Per il 

secondo punto rilevato dal prof. Lograno, il Coordinatore ricorda che nel passato sono 

stati organizzati vari viaggi di studio per gli studenti del CdS in Tecniche Erboristiche 

utilizzando i fondi del miglioramento della didattica che, purtroppo nel corso degli anni 

sono diventati sempre più esigui. Auspica tuttavia che tali iniziative possano essere 

riprese, cercando anche altre forme di finanziamento.  

Il prof. Lograno replica che sarebbe opportuno insistere presso l’Amministrazione 

Universitaria perché il CdS abbia dei fondi da utilizzare per iniziative formative. 

Il prof. Carbonara suggerisce di recuperare i fondi che provengono dalle tasse degli 

studenti, e di riservare tali fondi al miglioramento della didattica e all’incentivazione di 

iniziative che possono arricchire la formazione degli studenti anche con attività pratiche. 

La seduta viene tolta alle ore 11,30. 

IL COORDINATORE      IL SEGRETARIO 

(Prof.ssa Pinarosa AVATO)    (Prof.ssa Angela LOPEDOTA) 

 


